

## Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Secretaría Ejecutiva

# Ingreso de México a la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI)

15 de octubre de 1993



■ I 15 de octubre de 1993 México ingresó como Estado miembro de pleno derecho a la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI). No obstante, fue hasta junio de 1998 cuando suscribió el convenio que le permitiría el inicio de labores en la capital del país.

#### Creación de la OEI

El 26 de octubre de 1949 se llevó a cabo el primer congreso Iberoamericano de la trabajando a favor de la comunidad iberoamericana de naciones, como venimos haciendo desde hace 75 años." Mariano Jabonero, secretario general de la OEI

"La OEI es, fundamentalmente, un instrumento válido para

trabajar a favor del desarrollo y del bienestar de los

hombres y mujeres de Iberoamérica [...] La familia OEI se

siente muy agradecida y tenemos el deseo de seguir

Discurso de agradecimiento tras la concesión del Premio Princesa de Asturias de Cooperación Internacional 2024

Educación en Madrid, España. El propósito de las personas asistentes consistía en fundar un instrumento de cooperación multilateral en la región. De esa manera nació la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI), un organismo



### Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Secretaría Ejecutiva

internacional de carácter intergubernamental para la cooperación entre los países iberoamericanos en el campo de la educación, ciencia, tecnología y cultura. A partir de ese momento la OEI ha buscado consolidar el desarrollo científico-técnico desde una perspectiva social con beneficios para la ciudadanía.

#### **Tiempos recientes**

Hoy en día la OEI tiene 335 proyectos activos que benefician a más de 20 millones de personas, esto representa casi 60 % del sector de la educación y la formación profesional.¹ La sede central de la Secretaría General de la OEI está en Madrid, España. La organización cuenta con 23 países miembros: Andorra, Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, España, Guatemala, Guinea Ecuatorial, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Portugal, República Dominicana, Uruguay y Venezuela. Además, hay 19 oficinas regionales en varios de ellos, como es el caso de México.²

A partir de 2018 establecieron un plan de trabajo a fin de cumplir la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible, en especial el número 4 (Educación de Calidad. Consiste en "garantizar una educación inclusiva, equitativa y de calidad y promover oportunidades de aprendizaje durante toda la vida para todos"<sup>3</sup>).

En este sentido, la OEI abarca proyectos educativos desde el nivel inicial hasta el nivel superior; tiene programas de formación técnica, profesional y de alfabetización para personas adultas. Asimismo, enfatiza la consolidación de la calidad educativa respecto a la investigación, evaluación y labor docente, todo ello a favor de impartir una educación inclusiva.

En 2024, en reconocimiento a su trabajo, la OEI fue galardonada con el Premio Princesa de Asturias de Cooperación Internacional 2024, "por su fructífera labor de fomento del multilateralismo iberoamericano y por representar un significativo puente en las relaciones entre Europa e Iberoamérica". Cabe destacar que, además, la fecha de entrega de este premio coincide con el 75 aniversario de la creación de la OEI.

El 11 y 12 de noviembre de 2025 se llevará a cabo la IV Conferencia Internacional de las Lenguas Portuguesa y Española (CILPE), en la ciudad de Praia, Cabo Verde. El evento e importante porque fue impulsado por la OEI junto con el

Organización de Estados Iberoamericanos. "Proyectos", https://goo.su/YKODQ9

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Organización de Estados Iberoamericanos. "Sobre la OEI", https://goo.su/AKk0iN

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Naciones Unidas. Objetivos de Desarrollo Sostenible. 4. Educación de Calidad, https://goo.su/HKxHmJ

<sup>4</sup> Organización de Estados Iberoamericanos, "75" aniversario OEI", https://goo.su/GtD3RL2



### Comisión Nacional de los Derechos Humanos

# Secretaría Ejecutiva

Gobierno de Cabo Verde, lo que representa por primera vez este tipo de encuentros en África.<sup>5</sup>

#### México y la OEI

Desde la firma del convenio hasta la actualidad, el gobierno mexicano ha suscrito 307 convenios y alianzas con distintas entidades, empresas y organismos. Mediante estos pactos han llevado a cabo 386 proyectos, los cuales han beneficiado a más de 334,000 personas. En el desarrollo de las actividades participaron 1,433 especialistas, quienes han ofrecido información gracias a su experiencia en los ámbitos de la educación, ciencia, cultura y derechos humanos.<sup>6</sup>

Desde 2001, la OEI México y el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta) –actual Secretaría de Cultura– trabajan de la mano en las áreas del arte y la cultura, para crear espacios de diálogo y retroalimentación con académicos, promotores culturales, especialistas y funcionarios de alto nivel de la región. Es un equipo de 10 personas que gestionan un promedio de 30 proyectos y alcanzan a un millón de beneficiarios directos cada año.<sup>7</sup>

En 2025 la OIE han suscrito distintos convenios y actividades con diferentes instituciones educativas del país. Por ejemplo, en agosto de este año se firmó con la Secretaría de Educación del Estado de Chiapas, un acuerdo de cooperación con las Instituciones de Educación Superior, para fomentar el desarrollo de proyectos de educación, ciencia, cultura y derechos humanos.

De igual manera, en conjunto con el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred), se presentó la colección Cajas de Herramientas "Contrastando las narrativas de discriminación en las aulas" en el Complejo Cultural Los Pinos. El objetivo es brindar herramientas a la comunidad educativa para fomentar ambientes libres de discriminación en las escuelas. De ahí que las publicaciones contengan la implementación de estrategias de formación basados en la solidaridad, la igualdad sustantiva, la inclusión y el fortalecimiento de los derechos humanos.<sup>8</sup>

Imagen: https://goo.su/AZrJUu

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Organización de Estados Iberoamericanos. "El español y el portugués miran al futuro desde África...", 23/09/2025, https://goo.su/KhCkbVK

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Organización de Estados Iberoamericanos. "Oficina de la OEI en México", https://goo.su/14zel

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Organización de Estados Iberoamericanos. "México", https://goo.su/Ruj4Kfj

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Organización de Estados Iberoamericanos. "El CONAPRED y la OEI presentan la colección Cajas de Herramientas...", 13/09/2025, https://goo.su/zSOG9